

## Suscripción

Gerona un mes . . . 1 Pto.  
Provincia y resto  
de España Trim. 4 "  
Extranjero " 7'50"

Número suelto

5 Céntimos

# CIUDADANÍA

Diario republicano autonomista de avisos y noticias

Anuncios, remitidos  
y esquelas  
Precios convencionales  
De los originales firma-  
dos son responsables  
sus autores

AÑO I

OFICINAS:

Rambla de la Libertad, 33.-GERONA

Sábado, 22 de Octubre de 1910

Dirección Telegráfica:

CIUDADANÍA.—GERONA

Núm. 68

## MITIN EN HONOR DE LOS REPUBLICANOS DE PORTUGAL

Secundados por los veteranos de la santa causa del pueblo, los jóvenes partidarios de la República hemos organizado este acto solemne, digno tributo al heroico esfuerzo realizado por nuestros hermanos portugueses al sacudirse el despotismo de sus reyes y la tiranía de las absorbentes Ordenes religiosas.

¡ Al mitin, republicanos y socialistas !

Esta noche á las nueve y media, en los amplios salones del Centro de Unión Republicana, galantemente cedidos para esta fiesta de confraternidad republicana, celebraremos el feliz advenimiento de la República Portuguesa.

Usarán de la palabra oradores de todos matices y el ilustrado representante del nuevo Centro Republicano de Salt, Sr. Pibernat.

La Juventud Republicana.

## Información contra el impuesto de Consumos

Sr. Director de CIUDADANÍA. (1)  
Presente

Muy señor mío: Siento que el diario órgano del partido republicano haya suspendido la publicación de escritos sobre el presupuesto del Ayuntamiento, porque somos muchos los obreros que seguimos la discusión y comentábamos las razones que se exponían para ver de quién estaba la razón y qué es lo que más convenía á nuestros intereses.

Nosotros no podemos comprender por qué no se deja discutir más el asunto. Cuanta mayor sea la discusión, podremos formar mejor juicio de lo que nos conviene y entonces sabremos quiénes son nuestros verdaderos amigos. Ahora sospechamos que no sea verdad que nos amen tanto, y si así lo opinamos es porque en todas las reuniones celebradas no hemos visto predominar ni el elemento republicano ni el socialista: el que llevaba la voz cantante era un representante del antiguo caciquismo y otros elementos que son nuestros mayores enemigos.

No nos fiamos de cierta gente cuanto antes nos los señalaban como nuestro mayor enemigo, y ahora han de ser nuestra salvación. Nos parece que se lleva en esta discusión otras intenciones políticas en cuyas redes no queremos caer, y no comprendemos este empeño de querer espantar á los que no piensan como ellos, que no será un procedimiento republicano.

Nos ha escamado que *La Lucha* hiciese guerra al proyecto porque se

(1) Aunque no iba seguramente destinado á esta sección, este remitido, lo incluimos en ella por presentar, á su manera, una solución práctica. A ver si *La Lucha* también carga en cuenta á «Un evangelista» esta manera de ver el asunto.

gravaban los consumos, aceptando, sin ésto, el proyecto del Ayuntamiento, y de la noche á la mañana lo rechazase porque el concejal señor Catalá propusiera el impuesto sobre el inquilinato, de lo que resulta contradicción, y resulta más contradicción cuando pide que lo de las obras y del empréstito se guarde para otro año. Como en el año próximo hay elecciones, ¿no será que busca popularidad?

Los obreros y los republicanos no creemos que hayan de hacer el juego de nadie; han de obrar por cuenta propia y de conformidad á sus intereses. Ellos y no otros han de hacer los presupuestos sin dejarse llevar de amores no muy probados.

Los elementos obreros creemos que á nosotros nos conviene que haya empréstito y que se hagan obras, porque si las obras valen 120 mil duros tendremos más de sesenta mil jornales entre todos los oficios, porque la mano de obra importa siempre más de la mitad del coste de las obras. Eso sin computar todos los demás trabajos que puede hacer un Ayuntamiento.

Si á los obreros de Gerona nos aseguran los sesenta mil jornales, ó sea, jornal diario y seguro, no hemos de oponernos al empréstito. De manera que los obreros que tienen conciencia de lo que les conviene no pueden dejarse engañar y han de votar para que pasen los proyectos municipales y han de hacer oídos de mercader á ciertos individuos que se ponen á predicar á las puertas de las fábricas como si fuésemos menores de edad.

Nosotros también sabemos contar, y entre tener jornal asegurado y pagar cuatro céntimos por semana y por individuo; preferimos esto. Fijense los compañeros que esto que decimos es la pura verdad, pues, siendo 15.000 el número de habitantes, á razón de cuatro céntimos por semana dan un total de 60.000 céntimos semanales, los que, multiplicados por 52 semanas, dan un total 31.200 pesetas anuales, que es el déficit que

dice ha de cubrir el Ayuntamiento. Además como en Gerona concurren al año muchísimos forasteros, y estos también consumen, es á menos pagar por habitante.

Nosotros creemos, los que no nos dejamos sorprender, que la cuestión es más en beneficio de los intermediarios que en el nuestro. Si los gremios tanto nos estimaran les era muy sencillo que se suprimiesen en total los consumos en el año próximo, porque bastaría que ellos se reuniesen y se encabezasen, con lo que ganarían la mitad, cuando menos, de lo que hoy pagan, pues los gastos de recaudación se podrían economizar; no siendo obstáculo el arriendo existente, porque el contrato se podría rescindir, y aunque ellos pidiesen los perjuicios, éstos habían de ser pocos dado el negocio, y si pidieran más de lo natural ya sabría defenderse el vecindario.

Por lo tanto, si los gremios no lo hacen como decimos habrá que pensar que no defienden nuestros intereses, sino los suyos, en perjuicio de los obreros. Y pensamos esto porque siempre habían dicho que estaban conformes con las obras, si no se acudía á los consumos, y hoy, que por el proyecto de inquilinato se suprimen los consumos, no están conformes con nada y hasta los curas hacen presupuestos en los que solamente hacen economías en los gastos de obras, que son jornales, y no rebajan un céntimo para funciones de Iglesia, que deberían pagarlas los que las quieren y no cargáraslas á todos.

El partido republicano y los socialistas deben hacer su presupuesto llamando á los concejales suyos para hacer un presupuesto del trabajo, y así demostraremos que somos hombres que podemos gobernar y no un partido de reata.

Le ruego, señor Director, que corrija la forma de este escrito, dejando íntegro el pensamiento y le da las gracias su correligionario y s. s.

P. R.

## Contagiémonos

El contagio es un efecto perjudicial cuando se trata de enfermedades, pero es al revés y produce efectos sorprendentes cuando se trata de una idea.

Ojalá el contagio en bien de la conquista de la república se ejerciera pronto muy pronto, porque si eso de amar la república es una enfermedad, hemos de reconocer que está muy extendida. Y casi puede decirse sin ambages que no hay facultativos de la monarquía, capaces de extinguir esa para ellos plaga virulenta.

Muchos somos los que en España sufrimos esa enfermedad, pero ella tiene en todos sus aspectos varios períodos de intensidad.

No porque uno sea republicano, tiene la fiebre de la República, pues se ha dado algún caso que hay muchos republicanos que no la quieren, y creo adivinar que su mal estriba en no querer la Unión de todos los elementos que por finalidad tenemos el mismo pensamiento.

Los unos la queremos radical en Lerroux, los otros federal en Vallés, los otros progresistas en Ezquerdo, los otros socialistas en Pablo Iglesias, y otros, muchos otros, quieren una república á su antojo.

Digo antojo señores, porque somos muy antojadizos la mayoría de los republicanos, y siempre somos testarudos en nuestra manera de pensar.

La forma de gobierno República, no la tendremos en España, tanto como no prescindamos de nuestra honrilla pedantesca.

En Portugal, hace mucho tiempo que se laboraba repúblicamente para conseguir lo que al fin han logrado, y aun no he leído una sola vez si la querían federal, unionista conservadora, ó radical, pero el caso es que el milagro se ha operado, casi sin darnos cuenta de que la revolución había de estallar para dar en tierra aquel nefasto trono de los Braganzas.

¿Es federal supongo porque Teófilo Braga es el representante de dicho partido? es radical porque la han traído por sistema revolucionario? eso no se sabe, el caso es que debido á la unión de todos los elementos que aspiraban á su implantación, la han colocado en el mas alto sillón popular.

Y eso podremos asegurar que ha sido efecto del contagio idealista republicano de todos los portugueses, contagio que ha hecho que fueran impotentes, los remedios que procuraban inyectar los políticos portugueses de la monarquía.

Enemigo de contagios de enfermedad solo deseo, que se efectue pronto, pero muy pronto entre todos los que tengamos ansias de imitar dentro poco al pueblo lusitano.

El contagio lo deseo científicamente, que sea la Unión de todos los elementos, y de esta manera, tendrán que darse por inútiles los esfuerzos de los doctores Maura, Cierva, Canalejas únicos inyectores de prestigio que quedan en España para calmar nuestras ansias de Redención.

Y si nos falta civismo, voluntad, conocimientos, procuremos pedir una receta á Teófilo Braga y sus dignos compañeros, que con un valor rayano á temeridad han acabado con una monarquía que envilecía á los que la soportaron por tanto tiempo.

Bienvenido Dicit

## Interesante relato

### El fracaso de la expedición Wellman

La partida de Atlántic City fué emocionante. Hacía un mes que se esperaba la salida y ya no se creía en la tentativa de Wellman, siendo el aeronauta objeto de mofas en los periódicos norteamericanos.

Wellman decidió bruscamente la partida. Llegó al angor momentos antes de elevarse, acompañado de su hija; su esposa y otro hijo le aguardaban al pie del dirigible gigante, presto á partir.

Al despedirse Wellman lloró abundantemente; abrazó á su esposa é hijos y subió vivamente á la barquilla, donde ya estaba embarcado el equi-

paje. Dió las ordenes oportunas y el dirigible fué abandonado al espacio.

Desde entonces se han recibido varios radiogramas que ya conocen nuestros lectores. Resultaban algo confusos y no podía deducirse exactamente cuántas millas había recorrido el dirigible, pues según unos se hallaba á 300 millas de la costa y según otros á 800.

Las últimas noticias telegráficas daban á conocer el fracaso de la expedición, y el periódico *New York Times* ha recibido varios interesantes detalles del final de la aventura del «América».

Helos aquí:

El dirigible estaba en una situación peligrosísima, fuera y bien lejos, de la ruta de los barcos que atraviesan el Océano. El aerostato se mantenía á cortísima altura sobre las montañas de agua que levantaba un furioso huracán.

Wellman y sus acompañantes pedían auxilio por cuantos medios tenían á su alcance, y principalmente por el aparato de telegrafía sin hilos. Los tripulantes del «América» consideraban irremediable la catástrofe. Aunque en alguna parte, en algún buque, á muchas millas de distancia, llegase á ser conocida su espantosa situación, parecía humanamente imposible que les pudiera prestar auxilio alguno.

Por fortuna para ellos, no fué así. El «Trent» que lleva á bordo material marconigráfico, había recogido un radiograma del valiente Wellman y tentaba la difícil empresa de salvar á este y á sus acompañantes.

Después de tres horas de tremenda navegación contra las corrientes y el viento, el barco y el dirigible estuvieron á la vista uno de otro. El «América» iba á hundirse en el mar. Todavía, en un angustioso esfuerzo de los que iban en el buque se acortaron las distancias. Entonces, los tripulantes del globo, con una sangre fría digna del empeño en que habían fracasado, echaron al agua la canoa del aerostato, y por una cuerda fueron deslizándose hasta ella. Cuando todos estuvieron en la frágil embarcación cortaron aquel cable, y el globo, dando un salto violentísimo, volvió á subir súbitamente á gran altura.

La suerte quiso que nadie pereciera en el corto y peligrosísimo viaje de la lancha hasta el «Trent». Al cabo se vieron en la cubierta de éste todos los seres que iban en el «América», hasta un gato aeronauta que Wellman había tenido la bumorada de llevar consigo.

El *Daily Telegraph* de Londres ha recibido el siguiente despacho de Wellman:

«A bordo del vapor «Trent», via New-York, martes, por telegrafía sin hilos.

Después de haber pasado por Nantulet, el domingo por la mañana, hicimos ciento cuarenta millas, según lo que calculamos, en la dirección Este-Nordeste, marcha con viento bueno y fresco y sin necesidad de motor.

Por la tarde estábamos 42° de latitud. Norte y 67° de longitud Oeste, aproximadamente. Aquí, el viento cambió y pasó al Noroeste. Soplabá á treinta millas por hora arrastrando